
E
ste 2025 la comunidad debería 
ver concretados los grandes 
proyectos hospitalarios más 
avanzados en la actualidad 
y los existentes en Atención 
Primaria. 
El Insular conversó con su 
directora Marcela Cárcamo 
en detalle sobre las obras en 
ejecución en el archipiélago.

ANCUD

En relación a la comuna de Ancud y la 
construcción del Hospital dijo que, “Tiene un 
99,58 % de avance y estamos trabajando 
en las obras complementarias, Besalco está 
haciendo todo lo que tiene que ver con la 
pavimentación y SURALIS con la conexión de 
agua potable, el tema de las aguas lluvias y 
una parte de la pavimentación, que es el sector 
donde enfrentan ellos la vía. El Hospital cuenta 
con luz eléctrica, con agua potable y en este 
momento lo que se esta está resolviendo es 
el alcantarillado y la evacuación de aguas 
lluvias”, agregando que, “nosotros deberíamos 
terminar este año, el tercer trimestre del 2025, 
con la construcción del hospital, eso es lo que 
está planificado”, indicó la autoridad.

CASTRO

Sobre el Hospital de Castro, Cárcamo dijo que, 
“Se hizo el informe de terreno y se envió al 
Serviu, se hizo un convenio con ellos, porque 
se hará un Programa Urbano Habitacional, 
entonces incluye el hospital, más un proyecto 
habitacional. El sector está definido son 
8,8 hectáreas para el hospital y las mismas 
hectáreas se consideran para vivienda. El 
proyecto del hospital está terminado, ahora 
solo esperamos que el subsecretario envíe el 
oficio al Ministerio de Desarrollo Social para 
pasar a la etapa de diseño de arquitectura”.

QUELLON

En relación al Hospital de Quellón, la directora 
del Servicio, explicó que “Ese está listo en un 100 
%, pero nos encontramos con varias situaciones 
en el proceso constructivo de parte del MOP. El 
Ministerio está haciendo una primera licitación 
para resolver algunas de las observaciones y 
nosotros también y se van a ejecutar obras 
probablemente el primer semestre del 2025 
y ya esperamos que el segundo semestre el 
hospital entre en operaciones “. 

Consultada sobre el caso de Villas Las Antenas, 
Marcela Cárcamo indicó que “El Servicio ya hizo el 
diseño de arquitectura, se revisó, conseguimos 
los recursos que son del Ministerio de Salud y 
el SERVIA licitó la obra y ya está adjudicada. 
Debería partir hoy o mañana la ejecución, por 
parte de la empresa Hurtado que corresponde 
al acceso de Villa Las Antenas.”

ACHAO

En cuanto al Hospital de Acharo, la directora 
del Servicio de Salud Chiloé indicó que está en 
etapa de diseño de arquitectura y ya se han 
entregado dos avances de ese proyecto, por 
lo que se espera este año pasar a la ejecución 
de las obras y hoy en día se están haciendo 
las consultas por el tema de la Declaración de 
Impacto Ambiental.

BALANCE

A la hora del balance y las expectativas, la 
autoridad provincial señaló que, “Nosotros 
esperamos inaugurar por lo menos los 3 
hospitales (Ancud, Quellón y Queilen) y dejar 
en ejecución el Hospital de Quinchao y el 
diseño de arquitectura del Hospital de Castro 
y ya con eso se consolida la isla, con los cinco 
establecimientos de salud. Es importante 
decir que el año 2024 el Servicio de Salud -en 
ejecución de inversiones- quedó en quinto 

lugar a nivel el país y la cartera de inversiones 
del Servicio alcanza a los 840 mil millones de 
pesos en materia de infraestructura”, precisó 
Cárcamo.

ATENCION PRIMARIA

En materia de infraestructura en Atención 
Primaria en la Provincia de Chiloé, la directora 
del Servicio de Salud, destacó cinco proyectos en 
ésta área y en las diez comunas del archipiélago 
relevo el trabajo de conservación.

“En Atención Primaria se ha priorizado  cinco 
CESFAM;  el de Caracoles (Ancud), luego está 
el de Curaco de Vélez -que está en diseño, en 
licitación- hoy día en diseño de arquitectura, 
está el CESFAM de Puqueldón, que también 
debería entrar a diseño de arquitectura, porque 
se le van agregar -al existente- 177 metros 
cuadrados más, además de recuperar ese 
recinto que fue construido por la municipalidad 
en su momento y que hoy día está en manos 
del Servicio de Salud,  para recuperar esa 
construcción y se va a reponer el CESFAM René 
Tapia de Castro. Esa obra debería de comenzar 
el 2025 y el último CESFAM que se está 
reponiendo es del Quellón y lo que estamos 
haciendo ahora, es buscar los recursos para 
comprar el terreno, ya tenemos localizado 
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Marcela Cárcamo: “Nosotros esperamos inaugurar los 
3 hospitales, dejar en ejecución Quinchao y el diseño 
de arquitectura del Hospital de Castro”
Desde el Servicio de Salud Chiloé destacan los avances en materia de infraestructura de los 
dispositivos de salud presentes en la provincia.
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dos terrenos, pero tenemos que gestionar con el 
Ministerio de Desarrollo Social, para reponer ese 
recinto de salud”, explicó la autoridad, agregando 
que “Se han gestionado equipamientos para los 
hospitales y también para la Atención Primaria, 
nosotros seguimos haciendo Conservación en las 
diez comunas. Se han invertido más de 3 mil 500 
millones en conservación de edificios municipales, 
por ejemplo, se está arreglando el CESFAM de 
Curaco de Vélez y el de Chonchi, también en 
Castro”.  

RELACION CON MUNICIPIOS

En relación a los recursos que se entregan desde 
el Servicio de Salud hacia los municipios chilotes, 
para los distintos programas que se ejecutan, 
la directora del servicio marca un antes y un 
después, “Nosotros hemos procurado mantener 
una relación bastante sana con los municipios, 
en el sentido hemos mantenido una supervisión 
constante sobre el cumplimiento de los programas 
y de los recursos que hemos transferido. Por 
ejemplo, el 2022, nos encontramos con que ellos 
no habían rendido, casi 4 mil millones de pesos 
de recursos transferidos en general, pero como 
hemos ido trabajando comuna por comuna, 
ellos (municipios) han cumplido. De hecho el año 
pasado, quedaron 100 millones sin rendir, todo el 
resto ha sido rendido por las comunas, si tienen 
afectaciones son internas, con nosotros como 
Servicio de Salud la rendición de los programas, 
está de acuerdo con lo que corresponde”.

OPERATIVOS DE SALUD 

Los operativos de Salud en Chiloé, fueron una 
constante el 2024 y de acuerdo al balance que 
hizo la autoridad, impactó de manera positiva en 
la calidad de vida de los pacientes, “Se hicieron 
21 operativos médicos y fueron muchas las 
instituciones que nos colaboraron: la Clínica 
Meds, Clínica Los Andes, Clínica Alemana, la 
Sociedad de Cirujanos Infantiles, la Fundación 
Mater, el CAPREDENA. Hemos trabajado con 
muchas instituciones, la Universidad Católica y la 

verdad es que han tenido la mejor voluntad para 
venir a atender pacientes y resolver situaciones 
complejas. Pasos importantes para el servicio, 
es el Centro de Referencia Oncológico (CRO), 
que se está instalado en Ancud y que esperamos 
este año comience a atender a los primeros 
pacientes que requieren de quimioterapia. Otro 
tema importante también, que se ha consolidado, 
es el tema del Procuramiento de Órganos y ya 
tenemos a lo menos cinco pacientes, que se les ha 
trasplantado córneas, lo que significa que están 
haciendo una vida normal y bueno para todo el 
equipo de salud darle las gracias, porque se ha 
trabajado mucho”, precisó Cárcamo. 

Uno de los temas que marcó la agenda de finales 
del 2024, fueron los problemas de recursos que 
fue planteado por el personal médico del  Hospital 
de Castro, en este sentido la directora explicó que 
efectivamente hubo una situación de carácter 
presupuestario que finalmente se resolvió, señalando 
el aumento de presupuesto para el hospital base de 
la provincia, “El Hospital de Castro este año va a 
recibir a lo menos un 18% de mayor presupuesto, 

respecto del año 2024 y bueno ellos trataron de 
cuidar los recursos (finales de año), pero fue un 
tema de marco presupuestario, así que fue un 
desfase, en que la Contraloría tomó razón del 
decreto y nos pudo transferir los recursos”, indicó.

Finalmente, Marcela Cárcamo dijo que “El 
Servicio de Salud tiene equilibrio financiero y 
los recursos se han utilizado correctamente, 
a pesar de que hemos tenido pacientes más 
complicados. El Hospital de Castro, no tuvo más 
egresos hospitalarios, pero si tuvo pacientes 
más complejos, aumentó en un 60% sus cirugías 
mayores ambulatorias, aumentaron también sus 
cirugías en un 16 % en términos generales y avanzó 
mucho en la cirugía oncológica y eso significa más 
días de camas intensivos y por lo tanto, aumentan 
los costos de atención de los pacientes- Estamos 
detectando muchos cánceres digestivos y cáncer 
de colon que han sido los más prevalentes, han 
tenido una alta incidencia y sobre todo, algunos 
han llegado en etapas muy tardías, por eso que 
también impulsamos una pesquisa temprana de 
Cáncer de Colon en Atención Primaria”.
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